
BROADCAST
B
R
O
A
D
C
A
S
T

T
E
L
E
V
IS
IO

N

视听纵横2023·1

▲…
…

…

………

播音主持

如何在新媒体信息爆炸的背景下发出短平快

的权威信息，是当下传统媒体一直在思考的问

题。广播作为独特和快速的传播方式，在传播速

度方面存在一定优势，但在持续性传播方面有所

欠缺。交通广播，立足交通，在重大交通事件中

如何进行“快、准、长”有效性的传播，是目前

广播媒体人需要解决的问题。融媒体时代不断发

展，“看得见的广播”逐步进入大众视野，嘉兴

广播电视集团交通经济广播（以下简称嘉兴交通

经济广播） 开始尝试调频广播+“禾点点”视频

“双频”直播模式，在听得见的基础上，也让受

众看得清。

2021 年 6 月 25 日，嘉兴交通经济广播推出

《嘉兴走进立体交通新时代》融媒直播特别节目。

由于形式新颖、专业性强、可听（视）性好，取

得良好宣传效果。本文结合这次实践对此类特别

节目中主持人在前期策划、直播、现场报道等方

面如何提升业务素质进行分析。

一、依托新闻事件，提升主持人策划节目架

构能力

直播室访谈+现场连线，是本次特别直播节

目的重要形态。2021年6月25日，嘉兴几大交

通项目投入使用。如，被誉为“森林中的火车

站”的嘉兴火车站、浙江省首条有轨电车——嘉

兴有轨电车一期工程示范段、嘉兴市区快速路

（一二期），以及前期通航的嘉兴九水巴士。自

此，除了陆路外，嘉兴有了轨道、高架、水路等

立体交通新样态。

特别节目安排在当天11：00-12：00播出，

以一位主持人在直播间邀请嘉兴市规划院相关专

融媒直播提升融媒直播提升广播主持人素质探析广播主持人素质探析
——以《嘉兴走进立体交通新时代》融媒直播特别节目为例

吕炳浩

时间内能解决？”“要对状况进行解释还是无视？”

“节目是否按原先编排进行？”“观众的情绪怎么

样？”等。笔者一直认为，在导播传达指令之前，

主持人要先有自己的判断，不能一味等待指令。

（八）应变能力

正如《新闻调查》的主持人王志所说：“在

现场你没有任何东西可以伪装，也没有任何捷径

可行，只有通过自己的眼睛去观察，用自己的心

灵去体会，用自己的神情去把握，用自己的语言

去表达，否则就是失败的开始。”

主持人的应变能力是具有主观能动性和创

造性的，每个人面对突发状况时的判断不同，

想法不同，处理方式自然也不同。应变能力体

现在主持人的一言一行上，而一言一行又反映

了个人的独立思维和想法。处理问题的方法有

很多，可以发挥主观能动性，既另起话题转化

气氛，也可以诚实面对理性分析。这既是主持

人应变能力的不同，也是每个主持人个人风格

的不同。

新闻媒体行业应和着时代变化在形式上也发

生着改变，新闻要贴近百姓贴近生活，让观众有

认同感、收获感和参与感，这就需要主持人把观

众带入到某一新闻事件中，同时驾驭和应对随时

可能出现的突发状况。依据目前电视新闻节目的

情况看，虽然直播都有延时装置，但不到万不得

已，没有政治性错误的情况下，不要轻易启用延

时装置。面对竞争十分激烈的媒体环境，越来越

多的网络化意味着越来越多的挑战。对电视新闻

节目主持人来说也更具考验。以上的几种能力既

是笔者认为最基本的，对于电视新闻节目主持人

而言也是最重要且不可或缺的。

（作者单位：浙江电视台民生休闲频道）
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家进行访谈，让嘉宾从城市设计规划角度解析嘉

兴立体交通新格局对百姓出行带来的新变化。同

时，特别节目还在期间连线四大场景的主持人，

让现场主持人乘坐不同交通工具描述现场情况与

感受。比如，在全国首个下沉式火车站—嘉兴火

车站现场，主持人呈现车站样貌的同时，更要体

现旅客如何进出站、私家车如何去停车场，对哪

里乘坐公交班线、出租车等此类交通服务信息作

出解答；在有轨电车现场，主持人需要呈现乘坐

环境、车行速度、乘车舒适性、班车发车间隔，

以及首批乘客体验感受等信息；在快速路现场，

主持人则要呈现通行时间、沿路样貌等；九水巴

士现场的主持人需要体现嘉兴江南水乡特色——

水路的特点，以及沿河风貌、发车间隔和乘客体

验感受。

在这次特别节目中，主持人需提前策划节目

流程。在节目开头便直接全局介绍需要呈现的内

容，再请出嘉宾，以城市规划角度综合介绍；紧

接着安排确定4大场景主持人分别于何时连线。

此类特别节目，直播室主持人需要做到心中

有数，整体把控节目的节奏，尤其是一个小时的

时间内，要尽量完整且不累赘地表述、引导节目

走向，从而提升节目可听感。

二、借助媒体融合，提升主持人现场直播

能力

广播+视频“双频直播”。嘉兴交通经济广

播调频覆盖嘉兴五县 （市）、两区，在此传统传

播基础上，新增嘉广集团“禾点点”新闻客户端

的视频直播途径。

广播直播间内，通过原有固定摄像头以及后

期架设摄像机方式，将主持人与嘉宾访谈的画

面，采取全景+近景模式，通过网络直播平台音

画同步输出。

场外各现场，采取“1+1”模式，即1位现

场连线主持人+1位现场摄像师共同完成现场直

播连线。声音方面，依旧采用广播端模式，导播

室用座机拨打主持人手机，把声音信号切入直播

室；画面方面，采用摄像师用手机拍摄模式，通

过网络把画面信号传到导播室中的“视频导播一

体机”，由负责视频的导播根据节目进程，把提

前切入的画面按进度点击对外播出。需要说明的

是，视频直播中的音源依旧来自广播直播音源。

这就解决了直播过程中声、画不同步的问题，较

好解决此项问题。

现场报道的核心要点，是需要把现场所见言

简意赅地表达出来，同时要厘清顺序，不能“东

抓一块，西说一点”。这就要求主持人打好提前

量，对于自己要说什么、先说什么、重点说什

么，要有清晰的头绪。通过此次“以练代训”模

式，提升广播主持人现场报道的能力，同时提升

在镜头前的表达能力。

据统计，此次特别节目“禾点点”视频观看

点击量达16.1万人次。

三、借助部门合力，提高打造融媒样本能力

“人”与“物”有机统一。融媒体蓬勃发展

的当下，靠一个人或者几个人来完成一份好的融

媒体产品，可以说非常难，更别说是一场融媒体

特别节目直播。嘉兴交通经济广播《嘉兴走进立

体交通新时代》融媒直播特别节目联合兄弟部门

——禾点点运行中心，共同完成此次融媒直播。

应对此次特别节目，两部门共派出 15 名采

编播人员。嘉兴交通经济广播共派出12名精兵

强将，其中主持人共5人，4名摄像师 （由广播

主持人或记者担任），1名导播以及2名协调；禾

点点运行中心共派出3人，其中1位负责直播室

摄像机位矫正，1 位负责线路保障，1 位负责

“视频导播一体机”画面切换。

设备方面，广播直播保证声源安全播出即

可；视频直播方面，除广播直播间画面正常播出

外，主要是场外记者现场画面要正常播出。摄像

师手机安装“移动直播台”，用各自分配到的账

号密码登陆，按照节目文稿中确定的连线顺序

表，提前5分钟登陆该应用，提前接入“视频导

播一体机”测试画面信号是否稳定，同时广播导

播连线记者把信号切入广播直播设备。各准备工

作就绪后，主持人接听记者电话，视频导播点击

该记者画面播出。自此，“双频”直播正式开始。

据了解，该“视频导播一体机”同时可容纳 12

路视频信号，能完成一定规模的广播“双频”融

媒直播内容。此次特别节目也为嘉兴广电广播融

媒直播打造了优秀范本。

同时，此次融媒直播特别节目在受众群体中

获得良好反响。在禾点点视频直播页面中，不少

受众点赞嘉兴交通工程，表示通过广播+视频
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一档节目如何赢得观众？除了节目整体质量

过硬，内容深得民心之外，节目主持人的作用也

不容小觑，符合节目定位、形象可亲、能力出

众、富有特点的主持人会让节目锦上添花。作为

电视节目连接观众最直接、最能沟通情感的桥

梁，主持人也是节目中最积极、最能传情达意的

主导角色。在融媒体时代，主持人不能只是编导

的“传话筒”，背背节目串词的“机器人”即可，

一名优秀的主持人应该深入参与节目制作的全过

程，拥有节目的话语权。

“双频”收听收看方式，形式新颖。该节目播出

后，得到相关政府部门的认可和点赞，让受众更

直观地感受到嘉兴的蝶变跃升和跨越式发展，以

及对未来美好生活的向往与期待。

四、未来融媒直播的改进与提升

此次特别节目直播也显露出一些问题，需要

在今后工作中改进。

（一） 部分人员融媒意识不强，镜头前肢体

语言欠缺

由于主持人自从业以来都从事广播业务，在

广播直播呈现内容时只需照顾受众的听觉感即

可。而融媒直播，除了需要保持的声音元素外，

还需兼顾画面的美感。此次直播中，部分主持人

在镜头前略显不适应，肢体语言不够自然，就导

致视频直播时部分主持人整体样态不够大方。部

分摄像存在画面取景不到位，直播画面时从头至

尾都对准主持人，画面较为单一，没有利用好现

场的实时画面元素。

在接下来的工作实践中，需让更多从业人员

学习拍摄取景，如何提供有效画面；多加训练，

让广播主持人平时多参与新媒体短视频主持拍

摄，以更好适应在镜头前的表达，进而让镜头前

的肢体语言更流畅。

（二） 部分设备直播前调试不到位，影响融

媒直播效果

在视频直播连线中，部分摄像出现直播画

面不统一的情况。如要求为手机横屏拍摄，但

前期接入信号时为竖屏。虽然在正式直播前已

调整恢复至横屏，但此过程中还是显露出前期

准备工作不足的状况，没有提前做好设备检查

情况。

另外，在有轨电车车箱内直播时，遇到画面

卡顿的情况，后经排查，是由于车厢内网络信号

不稳定，导致画面传输出现问题。

在今后的融媒直播时需要提前对拍摄设备进

行全面检查，以免在直播过程中出现故障；尽量

选择在手机网络信号稳定的区域拍摄，以免耽误

画面传输。

现如今，新媒体直播占据各大直播平台，在

一定程度上赚取了不少流量和眼球。对于传统媒

体尤其是对于广播来说，如何融入新媒体传播是

需要广播人思考的问题。笔者认为，传统媒体依

旧是官方主流媒体，在坚持广播主阵地之外，加

入新媒体元素“齐头并进”“融会贯通”，将有更

大的火花闪现。以此次嘉兴交通经济广播的《嘉

兴走进立体交通新时代》 融媒直播特别节目为

例，节目赢得了良好反馈。随着广播+视频这种

“双频”融媒体直播的不断实践和推进，相信主

持人必须不断提升对节目的策划和把控能力，以

及现场直播连线能力，让受众有互动、直播等更

多交互体验，形成更加直观的冲击，从而提升受

众对广播的“黏性”，进而变成“依赖”，这也是

广播融媒体发展的目标。

（作者单位：嘉兴市广播电视台）

方言节目主持人方言节目主持人品牌塑造策略初探品牌塑造策略初探
郑 爽






